

La obra de Marta Abreu

^{retrato}
LA obra patriótica de Marta Abreu de Estévez, se compendia en lo que EL FIGARO publicó en el número que consagramos á la REVOLUCIÓN CUBANA, en Febrero de 1899. En el capítulo de *Los grandes donantes*, y con el retrato de la gran villaclareña, aparecen estos exactos informes:

"No ha necesitado Marta Abreu de Estévez, ni excitaciones, ni solicitudes, ni la menor indicación de nadie, para proceder tan espléndida y noblemente. Lo ha hecho con sigilo, en silencio, sin alardes, como ha procedido siempre en todos sus actos de filantropía, enviando primero sumas periódicas de á dos mil duros, por conducto del respetable cubano Juan Guiteras, de Filadelfia, quien ignoraba de donde procedían tales recursos; favoreciendo la salida de algunas expediciones que se iniciaban desde París; auxiliando á los afligidos deportados y penados; á los patriotas que necesitaban de recursos para venir al campo de la contienda; á las familias de éstos que quedaban sin pan ni amparo; contribuyendo á sostener la Delegación de París y el periódico *La República Cubana*, que se publicaba en esa capital, y remitiendo directamente á la Isla donativos para cubanos que sufrían, de algunos de los cuales nos cupo, como en época anterior, la satisfacción de ser portadores.

Pero el rasgo maravilloso que pinta un gran carácter y un gran espíritu, está en el realizado por Marta, al conocer la noticia de la muerte de Maceo. Sin consultar más que á su inspiración sublime, llama á los opulentos cubanos que residen en París, Emilio y Francisco Terry y Juan Pedro y Baró, y los excita á girar con ella cien mil pesos á la Delegación de New York, como el acto más elo-

cuente y eficaz de fortalecer el espíritu de los revolucionarios, abatidos por la caída de su inmortal caudillo.

Merece conocerse aquel despacho breve, entusiasta, conmovedor, que fué recibido entre los patriotas de New York, con inmenso júbilo, produciendo en aquellos momentos abrumadores la reacción que perseguía la ilustre dama. Decía de este modo: "*Consternado ante terrible noticia. Van \$100,000. Adelante.*"

IGNACIO AGRAMONTE."

No se detienen aquí los auxilios de Marta, que sigue remitiéndolos al señor Estrada Palma, bajo el mismo pseudónimo, hasta completar la suma de 121,000 pesos; aparte de otros donativos,—en el que debemos incluir uno de mil pesos al Comité de Puerto Rico,—y que ascienden en total á cerca de 20,000 pesos. Es decir, que con 150,000 pesos aproximadamente, con esa fortuna, ha contribuido Marta Abreu á la causa de la Revolución."

al Figaro